

LA CHARITÉ

Organe du Bazar de l'Asile de la Providence

No 11

MONTREAL, SAMEDI, 26 NOVEMBRE 1898

5 Cts

CHRONIQUE

Hier, vendredi, sir William Hingston honorait de sa présence avec plusieurs autres amis de la communauté, les salles de notre bazar. Accompagné de Lady Hingston, il a bien voulu présider le banquet organisé par Mesdemoiselles Benoit et Murray. La liste des personnes charitables qui s'étaient rendues à notre appel serait beaucoup trop longue pour entrer dans le cadre de ce petit journal.

En outre de l'orchestre Lachance, que nous ne saurions trop remercier d'avoir plus d'une fois embelli nos réunions de charité, nous avons eu le plaisir d'écouter Mme Dion et Mme Lajoie au piano. "Pierrette," ce brillant morceau de Chaminate, a fait nos délices et "Vendetta" nous a jetés dans le ravissement.

Tandis que les disciples de sainte Cécile charmaient de leur harmonie les oreilles de sainte Catherine, d'autres — nous en étions — lui mettaient sa coiffe neuve (hélas!) Quant aux convives, sir William en tête, ils se sont contentés de croquer à belles dents la bonne *tice* couleur d'ambre, en l'honneur de cette vénérable Patronne du Dr. Fortier....

Qu'il ne nous en veuille pas; nous l'avons dit, nous en sommes!..... Du reste, nous nous cachons lâchement sous le voile de l'anonyme.

D'ailleurs, cette médisance n'est-elle pas faite au nom de la charité? Le moyen de se fâcher, après cela!.....

Une réponse de Saint Antoine

*Hier soir, la nuit tombait dans notre vieille église;
Les vitraux ajourés, sous les feux du couchant,
Laisaient glisser un jet de lumière indécise;
Dans la nef, point de cierge allumé, point de chant.*

*Le silence régnait dans l'église déserte;
Une femme pourtant pleurait, priait tout bas...
Un jeune enfant parut sur la porte entr'ouverte
Et, vers elle, tremblant, ému, fit quelques pas:*

*Mère, pourquoi pleurer?... Montre-moi ton visage
Bienveillant et serein comme il le fut toujours;
Dis quel est ton chagrin? N'ai-je pas été sage?
T'aurai-je contristée? Oh! parle sans détours.*

*Parle, reproche-moi ce que tu veux, ma mère!
Quels secrets maintenant ton cœur a-t-il pour moi?
Laisse-moi consoler cette douleur amère
Où de moitié, du moins, la porter avec toi!...*

*Saint Antoine est puissant près de la cour céleste...
Mère, demandons-lui d'intercéder pour nous...
C'est le seul protecteur bienveillant qu'il nous reste...
Et la mère et l'enfant tombèrent à genoux.*

*Grand saint, vous connaissez la profonde détresse
Qui m'amène vers vous; je n'ai ni bois, ni pain...
Le chagrin m'enleva ma force et ma jeunesse.
Car, de votre réduit, il connaît le chemin!...*

*Mais c'est mon ange blond que je vous recommande.
Oh! si je meurs, veillez sur lui, bien mieux que moi.
Pour ce pauvre innocent, grand saint, je vous demande
Le pain surnaturel qui console: la Foi.*

*Avec la Foi, malgré ma profonde misère,
J'ai pu tout supporter; mais, il est jeune lui,
Lui, l'unique trésor qui m'attache à la terre.
Je veux vous le donner! Vous serez son appui!...*

*Un homme se glissa près de la pauvre femme:
Il était jeune encore, il paraissait ému:
"Madame, saint Antoine a rendu mon âme,
" Il m'a fait retrouver ce que j'avais perdu!..."*

*"J'avais perdu la foi de ma belle jeunesse,
" Mais votre protecteur me le rend en ce lieu.
" Laissez-moi m'acquitter ce soir de ma promesse."
Il glissa dans sa main tremblante un billet bleu.*

J. H.

VARIÉTÉ

Comme le grand poète toscan qui a parlé des mystères de l'autre monde, j'ai passé déjà le milieu du chemin de la vie; j'ai vu mourir ceux que j'aimais; j'ai compté et pleuré les amis disparus; je ne regarde plus en arrière, au loin les chemins parcourus que je ne ferai plus. Je regarde à l'horizon, devant moi, sans regretter la terre qu'il me faudra bientôt quitter; je cherche la demeure nouvelle éclairée par la foi, où m'attendent ceux que j'ai aimés, demeure bénie où Dieu récompense, par un bonheur éternel, la souffrance chrétienne endurée avec courage et avec foi, pendant cet instant d'épreuves qu'on appelle la vie.

La Rente de Saint Antoine

Un écrivain que nul ne suspectera de superstition et de "cléricisme," M. Marcel Monnier, rédacteur du *Temps*, raconte dans son " *Tour d'Asie* " le fait suivant, qui a eu la Chine pour théâtre.

" Il existe, dans ce pays, des compagnies qui ont pour but de creuser des puits pour faciliter l'irrigation des terres. De ce nombre est la Compagnie de l'Espérance — un nom tout indiqué — ayant pour président M. Whang, un Chinois authentique. Il y a quelques années, l'un des puits appartenant à cette compagnie vint à tarir. On juge de la désolation ! Les bons Chinois, qui composent le conseil d'administration, s'émeuvent et délibèrent sur les mesures à prendre. On vote des prières, des offrandes aux différentes pagodes. Dans le voisinage du puits se trouve une mission française, celle de Tz-Liu-Tsin, ayant à sa tête le P. Boucher. L'un des assistants propose de solliciter son intervention.

" Parmi les administrateurs se trouve justement un chrétien. C'est lui qu'on charge naturellement des pourparlers. Celui-ci va trouver le P. Boucher et lui demande s'il n'existe pas, au ciel, quelque saint dont la spécialité soit de faire retrouver les objets perdus. Le digne prêtre, un peu surpris, répond au délégué qu'en effet la prière est d'un grand secours aux heures difficiles et qu'on peut tout obtenir par l'intercession des saints.

" Mais auquel s'adresser plus particulièrement pour votre affaire ?

" — Pour votre affaire ?... La question est délicate. Je te dirai pourtant que les ménagères de mon pays, lorsqu'elles ont égaré quelque chose, ont coutume d'invoquer saint Antoine de Padoue.

" — Un grand saint ?

" — Des plus grands !"

" Le délégué revient auprès de ses associés et leur expose qu'il a pris sur lui de promettre, en cas de réussite, trois piculs de riz (près de 300 kilos) pour l'hôpital chrétien.

" A ces mots, le conseil se récrie. Trois piculs une fois donnés, quelle misère pour une compagnie comme la leur ! Il faut retourner chez le missionnaire et lui annoncer, qu'en cas de réussite, on donnera trois piculs *par mois* et cela à perpétuité.

" A quelques jours de là, l'eau était revenue dans le puits et la compagnie était dans la joie. L'adage : *Passato il pericolo, gabbato il santo*, n'a pas cours en Chine, paraît-il. La promesse a été scrupuleusement tenue. Et voilà comment, depuis cinq ans bientôt, la compagnie de l'Espérance sert à la mission de Tz-Liu-Tsin une rente mensuelle de trois piculs de riz en l'honneur de saint Antoine de Padoue."

Plus dur qu'une pierre

Un jour, une dame de la ville s'adressa au P. Bernard Colnago, afin qu'il fit retrouver à son mari, par l'intercession de saint Antoine, un cheval qu'il avait perdu. Le Père se mit en prières et, quelques heures après, effectivement, le cheval fut retrouvé par son maître. Celui-ci toutefois ayant négligé d'en informer sa femme le pieux Jésuite, qui n'avait entendu parler de rien, crut que le Thaumaturge français était demeuré sourd à ses supplications. Il appela donc un de ses enfants de cœur et lui mit dans la main une grosse pierre, en lui disant : " Va-t-en à l'autel de saint Antoine et, lorsque tu seras arrivé, ne manque pas de lui parler en ces termes : Le P. Bernard vous reproche d'avoir le cœur plus dur que cette pierre ; car, malgré ses instantes prières, vous ne l'avez pas encore exaucé... Pourquoi tarder ainsi à faire délayer votre pouvoir, alors que la nécessité pour laquelle on vous implore est urgente ?"

Le jeune homme se rendit à l'église, exécuta fidèlement l'étrange commission dont il était chargé, et laissa la pierre sur l'autel. Il allait se retirer, lorsqu'il vit, au-dessus du tabernacle, saint Antoine lui apparaître avec son costume de Frère Mineur. Le Thaumaturge lui dit en souriant : " Reprends ta pierre, mon enfant ; reporte-la au P. Bernard... C'est lui qui a vraiment le cœur plus dur qu'un rocher, puisqu'après tant de prodiges, il semble encore douter de ma bonté... La grâce qu'il demande, au surplus, est déjà accordée, depuis plusieurs heures."

Un Vers écrit par Saint Antoine

Une autre fois, à Rome, S. Antoine n'ayant pas accordé immédiatement une grâce qui lui était demandée, le P. Bernard fit placer aux pieds de sa statue un carton sur lequel étaient écrits ces mots : "*Cunctatum satis est...*" C'est assez de retard !" Or, à l'instant, la faveur sollicitée fut obtenue et, ce qui est plus merveilleux, à la suite de l'inscription précédemment tracée sur le carton, apparurent ces autres paroles : "*Vicit patientia, vicit...* Le triomphe est à la persévérance !" De sorte qu'on put lire le vers hexamètre suivant, miraculeusement complété :

Cunctatum satis est... Vicit patientia, vicit.



R. McNichols

CHIMISTE-PHARMACIEN

PARFUMS FRANCAIS ET ANGLAIS
PRESCRIPTIONS REMPLIES AVEC SOIN.

1497 rue Sainte-Catherine, Montréal

(Entre les rues Amherst et Wolfe)

TELEPHONE EAST 952.

Merceries ! Merceries !!

S. SENECAI

1545 Rue Sainte-Catherine

...MONTREAL...

SPECIALITE : Chemises sur Mesure.

OLIVIER TETRAULT TEL EST 1120 RODOLPHE HETU

Allez voir le plus beau
Magasin de la partie Est

TETRAULT & HETU

MARCHANDS DE

CHAUSSURES QUALITES SUPERIEURES

POUR TOUS LES GOUTS et dans tous les Prix

UN SEUL PRIX ET LE PLUS BAS

1520 RUE STE-CATHERINE, MONTREAL

J. G. GRATTON

...IMPORTATEUR EN...

Librairie, Articles Religieux, Marchandises de
Fantaisie, Jeux et Jouets, Etc., Etc.

...AUSSI ET SPECIALITE...

Tapisseries Canadiennes, Américaines
et Anglaises.

Au nouveau MAGASIN A BON MARCHÉ

No. 1549 Rue Ste-Catherine

TELEPHONE BELL EAST 920

MONTREAL

T. F. MOORE & Cie

MARCHANDS DE

Charbon et Bois

SCOTCH COAL, SCRANTON COAL,
RED ASH, SYDNEY COAL

1099 rue DeMontigny, Montréal

TELEPHONES BELL :

Bureau, rue DeMontigny..... 6133
Bureau du Quai..... 6138
Résidence..... 6843

Jos. Lamoureux & Cie

MARCHANDS-TAILLEURS

1615 Ste-Catherine

...COIN SAINT-HUBERT

MONTREAL

Pourquoi

Pas toujours



Le Savon Imperial



....DE BARSALOU ?

De jolis Cadeaux en échange des Enveloppes

Tel. Bell 7024

Tel. des Marchands 221

W. BARIL

MANUFACTURIER DE

Portes, Chassis, Jalousies, Moulures.

Tournage, Découpage, Embou-
vetage, etc.

217 a 221 rue St-André

MONTREAL...

Une spécialité : Banes d'églises, Chaires,
Stalles, Confessionnaux, etc.

Pour Impressions

DE TOUTES SORTES



...ALLEZ CHEZ...

L'Imprimeur du Bazar

1798 RUE STE-CATHERINE

Coin Ste-Elisabeth.

A. P. PIGEON

Madame Beauchamp

Palais de Modes

1626 Rue Ste-Catherine, Montréal

MODES DE CHAPEAUX
DANS LES DERNIERS GOÛTS

Les DENOISELLES CADIEUX (autrefois chez MM. Paquette & Michaud) sont dans notre établissement.

ARTHUR I. VALLIÈRES. J. C. SENECAI.

Maison du Peuple

VALLIÈRES & SENECAI

— IMPORTATEURS DE —

Nouveautés et Marchandises

Notre Stock d'Étoffes à Robes est très nouveau et un des plus complets de la ville. Ventes au comptant seulement.

Nous sollicitons une visite à notre magasin

1487 Rue Ste-Catherine, Côté de la Rue Wolfe.
Tél. des March. 540. **MONTREAL**

Une première Modiste et un Tailleur très habiles sont à la disposition de nos clients

NOEL!! NOEL!!!

Les nouvelles cartes de Noël et du Jour de l'An, sont maintenant à l'étalage, et toutes les nouvelles marchandises pour

.. ETRENNES ..

Articles religieux, articles de fantaisie, objets d'art peints à la main, albums à photographies, boîtes de toutes sortes en bois naturel, en cuir, en porcelaine, en ivoirine, etc., pour la toilette et à ouvrage, pour les fumeurs, pour faux-cols ou bretelles, décorées à la main.

Les cartes de nouvelle année seront plus belles, plus artistiques et plus variées que jamais, chez

GRANGER FRÈRES, Libraires

1699 RUE NOTRE-DAME



JOS. MACDUFF

SELLIER & VALISIER

Selles, Harnais, Couvertures, Fouets, Cravaches, Articles d'Ecurie en tous genres.

Spécialité : **BOTTES A CHEVAUX**

1605 Rue Ste-Catherine

Montréal.

L'Union

Catholique

Association de Bienfaisance

Demande des organisateurs pour la ville et les environs. Elle offre une position permanente à des hommes actifs et sérieux. S'adresser au

SECRETAIRE,

Chambre 20

1586 1/2 Notre-Dame.

L'eau Minérale de l'Épiphanie

Une source canadienne d'une valeur aussi grande que les sources les plus renommées d'Europe.

Afin de faciliter l'usage de cette eau, qui, tous les jours, a des succès remarquables pour les maladies des reins (rrogons), mauvaise digestion, constipation, les maladies de la peau, du foie et toutes les maladies du tube digestif, M. Alphonse Granger, propriétaire, 1699 rue Notre-Dame, a eu la bonne idée de la faire mettre, à la source même, comme la chose se pratique en Europe, en cruche (verre empilée) de 2 et 3 gallons au prix modique de 75 cts et \$1.00 la cruche. Ces prix comprennent la cruche, qui, lorsqu'elle est retournée, une remise de 30 ou 40 cts est donnée suivant la grandeur.

Sur demande l'analyse et plus de deux cents certificats peuvent affirmer qu'elle est un remède infailible pour les maladies et haut mentionnées

SEUL DÉPOSITAIRE, ALPHONSE A. GRANGER
Tel. Bell Main 115. 1699 Rue Notre-Dame
Marchands 712.

A. BLANCHARD

..Marchand de Chaussures..

1611 RUE Ste-CATHERINE

(3me porte de la rue St-Hubert)

Montréal

OUVRAGES DE PRATIQUES
et REPARATIONS en tous genres.

Téléphone Bell: 6102. Tél. des Marchands: 250

C. ROBILLARD & CIE

..FABRICANTS DE..

GINGER ALE, SODA, CIDRE,
GINGER BEER,
MEXICAN CREAM SODA, ETC.

209 Rue St-ANDRE Entree Dorchester et Ste-Catherine

Dépôt de l'Eau **MONTREAL**
St-Léon.

LE SYNDICAT de MONTREAL

..IMPORTATEUR DE..

Nouveautés Européennes

..et Américaines

ENCOIGNURE DES RUES

SAINTE-CATHERINE ET AMHERST

Téléphone Bell, Est 1519 **MONTREAL**

LUCIEN BERNIER, Gerant.

Plus de Cors aux Pieds...

" ANTIKOR-LAURENCE "

Remède efficace pour enlever en très peu de temps et sans douleurs les

CORS VERRUES ET DURILLONS

Absolument inoffensif

Guérison complète assurée

En vente dans toutes les pharmacies.

A. J. LAURENCE, - PHARMACIEN.

Côté des rues St-Denis et Ontario, Montréal.

FLEURISTE STE-CATHERINE

O. Chartrand Cie

1607 RUE STE-CATHERINE

Près St-Hubert.

Spécialité: Tributs Floraux, Bouquets de Noces et décoration de table. Prix spéciaux.

Nous garantissons satisfaction
ou l'argent sera remis.

Chez F. LAPOINTE

MARCHAND DE MEUBLES

1551 Rue Ste - Catherine

MONTREAL

LOTION PERSIENNE



Pour blanchir le teint, lui rendre ou conserver sa couleur de rose, faire disparaître les rougeurs, le masque et autres taches de la peau.

La **LOTION PERSIENNE** est une préparation scientifique, unique en son genre. C'est un véritable remède pour la peau. Ce n'est pas une poudre blanche, détrempée dans de l'eau ou de l'essence. La Lotion Persienne, au contraire, est une préparation médicamenteuse, transparente et limpide comme de l'eau.

Lorsque la peau est **brûlée par le soleil**, la Lotion Persienne lui rend promptement sa fraîcheur et son teint rose, en ajoutant une cuillerée tous les matins à l'eau pour se laver.

La Lotion Persienne se vend dans toutes les bonnes pharmacies de la Péninsule, en bouteilles de 50 cents. Méfiez-vous des contrefaçons.

S. LACHANCE, PROPRIETAIRE,
1538 & 1540 Rue Ste-Catherine, Montreal.